

LA FEMME DU JOUR



CHRISTOPHE ARCHAMBAULT/ANFP

Madeleine Riffaud

« Pour la première fois, je suis une victime. » C'est par ces mots déchirants que Madeleine Riffaud lance un vibrant appel au secours. Dans une lettre – « *Les héros meurent seuls* » – publiée sur Facebook et relayée sur humanite.fr, la résistante connue sous l'alias Rainer et ancienne grande reporter de *l'Humanité* s'exprime, avec humilité et dignité, sur l'affaire judiciaire en cours la concernant. La combattante FTP, qui a tué de deux balles dans la tête un officier nazi en plein cœur de Paris, relate les circonstances dans lesquelles elle aurait fait l'objet, à l'âge de 99 ans, d'un abus de confiance. Le procès doit avoir lieu le 19 décembre.

Souffrant de cécité depuis un attentat perpétré contre elle, à Oran, en 1962, elle est obligée à partir de 2011 de faire appel à un organisme d'aide à domicile. La poétesse et journaliste, qui a couvert les guerres anticoloniales en Algérie, en Indochine et au Vietnam, est alors accompagnée dans son quotidien, y compris dans la tenue de ses comptes bancaires. À partir de cette date, jusqu'à la plainte déposée par une proche en février, l'organisme l'aurait dépouillée de 140 000 euros ! Une somme qui la place aujourd'hui dans une situation financière désastreuse. À tel point que Madeleine Riffaud est dans l'incapacité de financer sa défense. Alors, par cette lettre elle se résout à demander de l'aide.

L'appel a immédiatement été entendu par ses amis Jean-David Morvan et Dominique Bertail, les coauteurs de la bande dessinée *Madeleine*, ainsi que de nombreux communistes et lecteurs de *l'Humanité*. Ensemble, ils ont décidé d'ouvrir une cagnotte en ligne pour la soutenir. Le devoir de mémoire et de reconnaissance nous oblige. Aux côtés de Madeleine Riffaud, qui a toujours lutté contre le pire de ce que l'humanité a produit, c'est à notre tour aujourd'hui de la soutenir en combattant avec elle la pire bassesse humaine dont elle est la victime : l'avidité pour l'argent. ■

SCARLETT BAIN